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一、 考績制度是公務人員發展性功能的樞

紐，沒有健全的考績制度，公務人員消

極、保守和僵化的心態無法改變，遑論

認真工作和熱心服務。現在的考績制度

是一個失靈的機制—無法管理、缺乏紀

律、沒有是非—是公務體系中一個「不

敢面對的真相」。本院98年6月18日通

過的「文官制度興革規劃方案」將研修

考績制度列為近程計畫，目標為提升文

官效能。

二、 由於長期的「積非成是」，將考績獎金

視為薪俸的一部份、人人有獎和輪流

打乙等，均已形成公務體系的「潛規

則」，所以考績法的改革是有相當難度

的，但本院推動的改革堪稱合理、溫和

和循序漸進。我們的目標是三贏：建立

公務人員的績效觀念、強化政府的行政

效率，以及爭取人民對政府的信賴。

三、 從去年2月9日宣布這一改革政策方向迄
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今，得到媒體和民意的大力支持，公務人員本身有一

些不同的看法，但比例不算太高（支持、反對和無意

見者各佔1/3）。反對的理由主要有二：一是不健康的

公務人員心態（抱鐵飯碗吃大鍋飯）—這也是我們推

動改革的主要原因；二是一些錯誤的認知，而這些錯

誤的認知多來自不正確的資訊（如考列丙等將被立即

淘汰，一年將有近萬人被淘汰，嚴重打擊公務人員士

氣等）—這是我們需要建立共識，加強溝通的工作。

四、推動改革一向是兩面作戰，本院希望經由高層溝通與

協調後，政府立場應趨一致，如此才能在立法院順利

進行審議，早日完成考績法的修正，為整健我國文官

法制，踏出關鍵的一步。




